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Ведущим принципом русского правописания является морфологический, то есть 

на письме сохраняется графическое единство одних и тех же морфем (корней, суффик-

сов и т.д.). Однако существуют орфограммы, подчиняющиеся фонетическому принци-

пу (его девиз – «пиши, как слышишь») среди них: 

А) написание приставок с конечным З, С, БЕЗ, ВОЗ, ИЗ, НИЗ и т.д. перед 

следующим звонким согласным они пишутся с буквой З, перед глухим с буквой – С: 

Избранный – исполненный;  

Приставка С пишется – и перед звонкими, и перед глухими согласными: 

Сделать – схватить; 

Б) написание приставки РОЗ. В безударной позиции пишется приставка РАЗ 

(РАС), под ударением РОЗ (РОС): 

Разлив металла – розлив нарзана (спец.) – разливной; 

Россыпь – россыпной, розыск – розыскной. (Долгое время исключением из этого 

правила было написание слова РОЗЫСКНОЙ; однако издание Орфографического 

словаря русского языка 1991 г. уже дает написание этого слова с А – разыскной); 

В) написание Ы вместо И в корне после русских приставок, оканчивающихся на 

твѐрдый согласный: 

Предынфарктный – безыдейный. 

Написание И в корне после твердых согласных сохраняется в словах после 

русских приставок МЕЖ и СВЕРХ, а также после иноязычных приставок и частиц 

СУБ, ГИПРЕ, ДЕЗ, СУПЕР, КОНТР, ТРАНС, ПАН: 

Межинститутский – контригра. 

В безударном слоге корня слова пишется та же гласная, что и в соответствующем 

ударном слоге однокоренного слова, например: чистота – чистый, частота – частый, 

развевать – развеять, развивать – развить. Гласные О – А в безударных корнях глаголов 

совершенного вида нельзя проверять формами несовершенного вида на -ЫВАТЬ (-

ИВАТЬ). Например: выносить, хотя вынашивать, установить, хотя устанавливать.  

Всегда слитно пишутся: 

– слова с приставками ДО, ВНЕ, ПОД, СВЕРХ, КОНТР, АРХИ, А и др., а также с 

начальными составными частями ПСЕВДО, ПАН, КВАЗИ и др. 

(сверхприбыль, контрудар); 

– сложные существительные, прилагательные, наречия, первым элементом 

которых является числительное (трехтонка, пятилетка); 

– все сложносокращенные слова (завкафедра, нефтегазопровод); 

– наречия, образованные от существительных (вдали, вначале, сбоку – с боку, на 

лице). 
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Полуслитные (дефисные) написания: 

– существительные с приставками ОБЕР, УНТЕР, ЭКС, ШТАБС и др.  

(экс-чемпион, обер-лейтенант); 

– сложные существительные без соединительных гласных (социал-демократ, 

генерал-лейтенант); 

– сложные прилагательные (аграрно-промышленный); 

– сложные слова – повторения (еле-еле, чуть-чуть), однокоренных слов (день-

деньской, полным-полно); синонимических слов (тихо-мирно, неожиданно-негаданно); 

С прописной буквы пишутся сложносокращенные слова, обозначающие названия 

учреждений и организаций и выступающие в роли собственного имени, например: 

Моссовет, Профиздат.  

Аббревиатуры, читаемые по названиям букв, пишутся одними прописными буква-

ми независимо от того, образованы ли они от собственного имени или нарицательного 

наименования, например: ЦСУ (Центральное статистическое управления), РТС (ре-

монтно-техническая станция).  

Аббревиатура, читаемая по звукам, пишется: 

1) одними прописными буквами, если она образована от собственного имени, 
например: ТАСС (телеграфное агентство Советского Союза). 

2) одними строчными буквами, если она образована от нарицательного наимено-

вания, например: ВУЗ (высшее учебное заведение), РОНО (районный отдел народного 

образования). 

Обычно слова переносятся по слогам (ДО-РО-ГА, ПРЕД-РАС-СВЕТ-НЫЙ, ПРО-

ДОЛ-ЖИ-ТЕЛЬ-НОСТЬ). 

Данное правило имеет следующие ограничения:  

1) начальные и конечные гласные буквы, обозначающие отдельный слог, не 
оставляются на строке и не переносятся на строку (аме-ри-кан-ский, япон-ский, по-э-

зия, тру-до-лю-бие); 

2) конечные согласные буквы приставок необходимо оставлять на строке (под-

бро-сить, воз-ра-зить, над-бров-ный); 

3) нельзя переносить на следующую строку, начинающуюся с буквы Ы (по-ды-то-

жить); 

4) нельзя разбивать при переносе суффикс -СК (со-вет-ский, фран-цуз-ский, рус-

ский); производные от него суффиксы -ЕСК, -ЧЕСК и др. при переносе разбиваются 

(вра-жес-кий, упа-доч-ни-чес-кий); 

5) нельзя оставлять на строке или переносить на следующую строку две 
одинаковые согласные (кол-лек-ция, ком-му-низм, осен-ний). 

 

Правописание сложных слов.  

Сложные слова с соединительными гласными. 

 

В сложных словах после основы на твердый согласный пишется соединительная 

гласная О, после основы на мягкий согласный на шипящий и на Ц – соединительная 

гласная Е. Например: лесозаготовки, грязелечение, овощехранилище, отцеубийца. 

В некоторых случаях конечный мягкий согласный первой основы В, Н, Р, Т про-

износится твердо и после него пишется соединительная гласная О. Например: кровоте-

чение (кровенаполнение), песнопение (песнетворчество), конокрадство (коневодство), 

косторезный (костедробильный). 
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Сложные слова без соединительной гласной 

 

Количественные числительные, образующие первую основу сложных слов, 

входят в них в форме родительного падежа, например: пятилетка, трехэтажный. Однако 

числительные девяносто и сто сохраняют в составе сложных слов свою начальную фор-

му, а слово тысяча употребляется с соединительной гласной Е, например: девяносто-

летний, стократный, тысячекилометровый.  

 

Числительное ПОЛ в составе сложных слов: 

 

– пишется слитно, если вторая часть сложного слова (обычно имя существитель-

ное в форме родительного падежа) начинается с согласной буквы, например: полкомна-

ты (полпервого); 

– пишется через дефис, если вторая часть начинается с гласной буквы или с 

согласной Л либо является именем собственным, например: пол-яблока, пол-литра (но 

поллитровка – вторая часть не в форме родительного падежа), пол-Москвы. 

Сохраняется конечная А у компонента АВИА (сокращение от авиационный), 

образующего первую часть сложных слов типа авиазавод, авиаремонтный и т.п.  

Различается написание слов типа газопровод, электромонтер и типа газификация, 

электрификация: в первых имеются две основы и соединительная гласная О, вторые не 

являются сложными (вторая часть не выделяется как основа в русском языке). 

Слитно пишутся терминологические слова типа впередсмотрящий, кислород-

содержащий и т.п.  

Слитно пишутся иноязычные начальные составные части КВАЗИ, ПСЕВДО, 

ПАН, например: квазиспециалист, псевдонародный, панславянский. Перед собствен-

ным именем они пишутся через дефис, например: квази-Айвазовский, псевдо-Крылов, 

пан-Америка. 

 

Правописание сложных существительных 

 

Пишутся слитно сложные имена существительные:  

– с элементами АВТО, АГРО, АЭРО, БИО, ВЕЛО, ГИДРО, ЗОО, КИНО, МАКРО, 

МИКРО, МЕТЕО, МОТО, НЕО, РАДИО, СТЕРЕО, ТЕЛЕ, ФОТО, ЭЛЕКТРО независи-

мо от количества названных элементов или других частей в основе. Например, авто-

транспорт, агроминимум, аэросани, биопрепарат, велокамера, гидросамолет, зооги-

гиена, кинотеатр, макромолекула, неофашизм, радиопостановка, стереокино, теле-

фильм, фотоэлемент, электрооборудование;  

– с глагольной первой частью на И, например: вертишейка, скопидом. 

Исключение: перекати-поле; 

– сложносокращенные слова, например: комсомол, местком, горсовет. 

Пишутся через дефис: 

– сложные названия механизмов, сложные научные, технические, общественно-

политические термины, например: вакуум-сушилка, динамо-машина, фильтр-пресс, 

плащ-палатка, инженер-капитан, альфа-частица, икс-лучи (х-лучи); 

– сложные единицы измерения, например: грамм-калория, человеко-день (но 

слитно: трудодень, трудочас); 

– составные названия политических партий и направлений, а также их сторонни-

ков, например: социал-демократия, социал-революционер; 

– названия промежуточных сторон света, например: северо-восток, юго-запад; 
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– сложные названия растений, имеющие в своем составе глагол в личной форме 

или союз, например: любишь-не-любишь, мать-и-мачеха; 

– слова с иноязычными элементами ВИЦЕ, ЛЕЙБ, ОБЕР, УНТЕР, ШТАБ, ЭКС, 

например: вице-президент, лейб-гвардия, обер-кондуктор, унтер-офицер, штаб-лекарь, 

экс-чемпион;  

 Сложные слова, в которых к основному слову присоединяется слово с оценочным 

значением, например: горе-руководитель, паинька-мальчик. 

При сочетании с помощью союза и двух или нескольких сложных существитель-

ных с одинаковой второй частью эта часть приводиться только при последнем слове, а 

при предшествующих словах вместо нее пишется так называемый висячий дефис, 

например: вагоно и паровозостроение, парт и профорганизации.  

Правописание сложных прилагательных. 

Пишутся слитно сложные имена прилагательные: 

– образованные от слитно пишущихся сложных существительных, например: зву-

коизоляционный, квазимарксистский; 

– образованные от сочетания слов, по своему значения подчиненных одно друго-

му, например: сельскохозяйственный, вагоноремонтный, легкораненый; 

– употребляемое в качестве научно-технических терминов или выражений в 

книжном языке, например: геологоразведочный, двояковогнутый, мелкозернистый, ни-

жеперечисленный. 

Пишутся через дефис сложные имена прилагательные: 

– образованные от сложных существительных с дефисным написанием, социал-

демократический, северо-западный, унтер-офицерский; 

– образованные от двух или более основ, обозначающих равноправные понятия, 

например: агитационно-пропагандистский, беспроцентно-выигрышный; 

– обозначающие качество с дополнительным оттенком, например: горько-соле-

ный; 

– обозначающий оттенки цветов, например: бледно-синий, изжелта-красный, мо-

лочно-белый; 

– входящие в состав сложных, географический или административных названий и 

начинающихся с основы ВОСТОЧНО, ЗАПАДНО, СЕВЕРНО, ЮЖНО, например: 

Западно-Казахстанская область, Южно-Африканская республика; в нарицательном 

значении эти прилагательные пишутся слитно, например: южноафриканские животные; 

– образованные из сочетания прилагательного с существительным, но с переста-

новкой этих элементов, например: словарно-технический. 

Различается написание сложных прилагательных с первой частью в форме 

наречия, образующих одно слово и словосочетания, состоящих из наречия на О (Е) и 

прилагательного или причастия. 

В таких сочетаниях наречия указывают, выраженного прилагательным, или то, в 

каком отношении рассматривается признак. К наречию, выступающему в функции 

члена предложения, можно поставить следующий вопрос.  

ЗАДАНИЯ: 

1. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. 

- Татяна молча оп…рлась, головкой томною скл…нясь. 

- Я давно не читывал и худо разб…раю, а тут уж разб…ру, как дело до петли 

доходит. 

- Я каждый раз, когда хочу сундук мой отп…рать, впадаю в жар и трепет. 

- Окна зап…рались одною задвижкою. 

- Около огней дрожало и как будто зам…рало уп…раясь в темноту круглое крас-

новатое отражение. 
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- От него – ум…рающего – шел ток кизни. 

- Натка оглянулась. Никто из ребятишек не подн…мался. 

- Сиротливо пел на весь лес только один певчий дрозд, да бл…стела, тукая о что-

то, капля березового сока из порезанного сучка. 

- Выб…рай место посуше, чтобы присесть. 

- Учитель и ученик прошли через жилые комнаты и стали подн…маться по де-

ревянной лестнице в мастерскую. 

- Проходили часы, а угроза не ун…малась. 

- Гимназист устраивался на конце стола, и, разл…жив книжки, прин…мался 

смотреть на Зосю. Перед ним прост…рались доски стола… а в дали сияла Зося. 

2. Приводимые ниже слова напишите в форме творительного падежа. 

Парча, межа, суша, каланча, ноша, алча, левша, спаржа, вожжа, плечо, шалаш, 

плащ, тираж, мяч, пейзаж, чиж, уж, листаж, гараж. 

3. От приводимых ниже слов образуйте имена существительные с суффикса-

ми ОК, ЕК, ОНОК, ОНК – А. 

Пастух, волк, собака, рука, нога, кляча, река, обух, посох, сук, душа, лягушка, 

петух. 

4. Объясните различие в написании гласных после шипящих в приводимых 

попарно словах. 

Грушовка – растушевка, кишок – крышек, ножовка – размежевка, мажор – 

дирижер, общо – еще, горячо – кипуче, изжога – изжог, сажѐнки – книжонки, реченка – 

печенка, тушенка – распашонка. 

5. Объясните различие в написании приводимых ниже слов. 

Вперемешку – вперемежку, изморозь – изморось, кобчик – копчик, костный – 

костный, послать – постлать, свиснуть – свистнуть, шествовать – шефствовать, 

явствовать - яства. 
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Xülasə 

 

Məqalədə rus ədəbi dilinin orfoqrafiyasının, mürəkkəb qısaldılmıĢ sözlərin, abreviaturaların 

öyrədilməsindən bəhs edilir, orfoqrafiyanın çətin halları təqdim olunur. Mövzu ilə bağlı nümunələr və 

tapĢırıqlar verilir. Hər bir hal üçün nümunələr verilir. 
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Summary 

 

The article talks about teaching the spelling of the Russian literary language, complex 

abbreviated words, abbreviations, and presents difficult cases of spelling. Samples and assignments to 

the topic are given. Examples are given for each case. 
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